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时常在论坛上看到一些“青椒”抱怨，总是说

“函评”是如何的不公平。在此小编要说的是：本子

质量最重要！本子质量最重要！本子质量最重要！重

要的事情说三遍！

“函评”专家的选择：通常“函评”专家是在

“国家科技专家库”中进行筛选的，具体什么原则并

不清楚。一般是获得过面上项目并列入“专家库”中

的评审专家在每年的 5、6月会收到相关专业的标书

4-20 份不等。

一般只有 3 周左右的时间进行评审，根据本人

的经验，每份标书评审时间在半天左右（不排除大

佬们时间比较忙，只看半小时的情况）。每份标书一

般有 3-5 个评审专家，个人经验是“医学口”的标书

一般是 3 个评审专家，“生物口”的标书一般是 5
个评审专家。

评审专家怎么看标书：各个专家看标书的习惯不

一样，小编的习惯是从头看到尾，比较在意的点主要有：

①是否具有创新性；②是否解决了具体的科学问题或

者具有有价值的临床意义；③科学问题的凝练是否合

理准确；④逻辑线是否清晰；⑤申请人的学术背景。

“函评”专家对标书进行评价的时候，通常都

会用比较正面的词句进行评价，所以很多申请人在拿

到评审意见的时候，自我感觉都很良好。

一般情况下，除非出现大量褒奖性词汇，如“逻

辑清晰、创新性强、学术背景强、实验设计合理”，

才有可能被评为 A等“优先资助”；而出现“创新性

较强，申请人学术背景较强”之类的词句时，一般

为 B 等“建议资助”（很多申请者看到这些词句就以

为是 A 等，其实是错觉）；而 C 等“不建议资助”

中也常见“创新性较强，实验设计尚可”之类的词句，

一般会提 1-2 个意见，虽然看起来也比较正面，但

是这样的标书大多是“不建议资助”，因为拒绝一份

标书只需要 1个理由就足够了。

“函评”的过程中相对“黑幕”比较少，毕竟

“中国那么大，哪有那么多熟人”。要知道国家自然

科学基金是“优中取优”，所以我们能做到的只能是

把自己的标书做到“最完美”。要相信自己，标书质

量好了必定不会被埋没；而基金申请被拒必定是某些

地方做得不够好，而不是“怨天尤人”。多检视自己，

才能做到不断进步。

国家自然科学基金申请指北 
——“函评”的流程和解读
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